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C ada 12 de diciembre, millones de peregrinos 
visitan a la Virgen de Guadalupe en su santuario 
en el Tepeyac. Hace un año, ante el repunte 
de contagios de covid-19, se tomó la difícil de-

cisión de cerrar la Basílica de Guadalupe del 10 al 13 de di-
ciembre, esto, con el propósito de proteger la salud de los 
fieles.

Este 2021, gracias a las condiciones actuales del semáfo-
ro epidemiológoco, la Basílica de Guadalupe mantendrá sus 
puertas abiertas durante los festejos guadalupanos, hecho 
que nos llena de alegría; sin embargo, la pandemia aún no 
termina, por lo que serán necesarias medidas que prioricen 
la seguridad de los asistentes. 

Estas medidas 
serán anunciadas 
por autoridades 
civiles y eclesiales 
en los próximos 
días; no obstante, 

monseñor Salvador Martínez, rector de la Basílica de Gua-
dalupe, adelantó que no será posible que los peregrinos pa-
sen la noche en el atrio y en la Plaza Mariana, como ocurre 
tradicionalmente.

A través de un video publicado en las redes sociales de 
la Basílica de Guadalupe, el rector también propuso a los 
fieles visitar el santuario mariano a lo largo de noviembre y 
diciembre, con la finalidad de evitar aglomeraciones duran-
te los días 11 y 12.  

Como Arquidiócesis de México, hacemos un llamado a 
los fieles guadalupanos a la responsabilidad. El año pasado, 
dieron un ejemplo de respeto, solidaridad y responsabilidad 
al acatar las órdenes de las autoridades para no asistir al re-
cinto y celebrar desde sus comunidades y a través de las 
plataformas digitales. 

Este año no debemos bajar la guardia, pues el riesgo de 
la pandemia aún es latente y somos responsables de nues-
tra salud y la de nuestro prójimo. Como devotos guadalupa-
nos creemos en el amor y la protección maternal de 
Nuestra Madre en el Cielo. Como sus hijos, estamos llama-
dos a cuidar nuestra vida y la de nuestros hermanos.

 Hacemos un llamado a estar atentos y acatar las 
instrucciones de los autoridades civiles y religiosas que se 
darán a conocer en los próximos días y a recordar las pala-
bras del Papa Francisco en septiembre de 2020: Una socie-
dad sana es la que cuida de la salud de todos.

Una celebración 
con responsabilidad 

Hacemos un llamado a 
la responsabilidad a los 

fieles guadalupanos.

EDITORIAL
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Un exorcista explica qué tan real es el mito 
de los objetos y las casas poseídas

¿PUEDE 
EL DEMONIO 
POSEER 
OBJETOS? 

¿QUIÉNES SON 
LOS EXORCISTAS?

Los exorcistas son 
sacerdotes que atienden 
a personas que sufren una 
acción extraordinaria del 
maligno. 

Los nombra el obispo y  
el canon 1172 §2, especifica 
que deben ser piadosos y 
prudentes. 

En la Arquidiócesis de 
México existe un Colegio 
de Exorcistas que tiene 
por mandato atender a 
las personas que sufren 
afectaciones demoníacas. 

Además, cada diócesis 
está llamada a contar por 
lo menos con un sacerdote 
exorcista para atender estos 
casos. 

Si requieres de uno 
puedes llamar a las oficinas 
centrales de tu diócesis 
o pedir informes en tu 
parroquia. 
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¿PUEDE 
EL DEMONIO 
POSEER 
OBJETOS? 

¿ Puede el demonio poseer ob-
jetos? Tocar temas como el que 
esta pregunta nos plantea, exige 
tener en consideración algunos 

elementos que son fundamentales para 
comprender la doctrina católica y más 
cuando a su alrededor merodean fanta-
sías o supersticiones. ¿Qué elementos 
debemos tener en cuenta?

Dios, Creador y Redentor, es el único 
Señor de toda la creación; nada ni nadie 
tiene poder alguno sobre la creación 
dentro de los límites de la propia natu-
raleza ni tampoco nadie puede sustraerse 
a su acción.

El Señor, que en su infinita misericor-
dia ha regalado a todos los seres humanos 
el don de la libertad en orden al amor y 
al bien, respeta este sagrado don, y más 
bien lo fortalece y orienta con Su gracia 
para que cada persona realice en su vida 
el ideal de santidad para el que fue 
creado

Para ello, el Hijo de Dios, nuestro Señor 
Jesucristo, nos ha mostrado el camino 
de la salvación por el ministerio de Su 
predicación y por el ejemplo elocuente 
de Su vida. De esta manera nuestra in-
teligencia es capaz de percibir los dones 
salvadores y luego, por una decisión 
consciente y personal, puede caminar sin 
vacilación por la senda del Evangelio.

En este camino de seguimiento de 
Cristo, el Demonio, como espíritu 

pervertido y perver-
tidor, quiere que el 
ser humano se des-
víe de la senda de la 
salvación, tentándole 
al mal uso de su li-
bertad, a dar la es-
palda a Dios, 
cometiendo toda 
clase de maldad y 
siendo esclavo de 
sus propios pecados. 
A pesar de esto, Dios 
no deja de asistir al 
ser humano caído y 
le ofrece continuamente la gracia de la 
conversión para que se levante cuantas 
veces sea necesario. y logre alcanzar el 
fin para el que fue creado. 

Por Pbro José Alberto Medel Ortega

@desdelafemx 

Alrededor del 
tema de las 
infestaciones 
diabólicas  
hay muchas 
fantasías y 
supersticiones, 
por ello hay que 
entender la 
doctrina católica.
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EXISTEN, PERO NO 
SON SUCESOS COMUNES
Las manifestaciones que por influjo del 
Maligno pueden llegar a darse, no han de 
tenerse como sucesos comunes, y para 
asegurarse de su veracidad se requiere del 
juicio de un sacerdote exorcista. Cuando 
estas cosas llegan a suceder, no debemos 
olvidar que están permitidas por Dios en 
orden a la salvación.  

Toda la maldad que el hombre, por in-
fluencia del Diablo, es capaz de hacer, e 
incluso los actos mismos del Demonio, el 
Señor sabe transformarlos en camino de 
redención para el hombre pecador, de ma-
nera que nada se escapa al poder salvador 
de Dios y en ellos se manifiesta la fuerza 
de la Cruz donde Jesucristo nuestro Señor 
ya ha vencido al mal y al Maligno.

SE LLAMAN INFESTACIONES DIABÓLICAS
Ya desde el principio estamos mal cuando 
hablamos de “posesión demoniaca de 

¿Cómo detectar 
una infestación? 

Hicimos esta pregunta a un 
miembro Colegio de Exorcistas de la 
Arquidiócesis de México, y esto nos 
explicó: 

La infestación diabólica de una casa 
puede ocurrir cuando en ella se ha 
practicado de forma continua 
espiritismo, ritos satánicos, santería o 
cualquier otra forma de esoterismo. 
“El demonio, al infestar un lugar, 
puede mover cosas a voluntad o 
provocar ruidos u olores; otras veces 
las personas ven sombras”.
“La solución –dice– es pedirle a un 
sacerdote que bendiga la casa; o en 
su defecto, rociar agua bendita y 
colocar en un determinado lugar un 
Cristo bendito. Como familia, es 
importante confesarse, comulgar 
frecuentemente y consagrarse a Dios 
en cuerpo, alma y voluntad”. 

objetos”, pues los objetos (lugares, cosas o 
animales) no pueden ser poseídos por el 
Demonio, en todo caso son utilizados por 
el espíritu malo para manifestar su pre-
sencia y amedrentar al ser humano. De 
esta manera queda claro que es posible 
que cosas y lugares puedan ser objeto de 
la acción del Demonio, y más que decir 
“posesión” la expresión correcta es “infes-
tación diabólica”.

Por infestación diabólica entendemos 
cuando el maligno agrede indirectamente 

Cuando se percibe algo anormal 
en algún lugar o cosa primero se 
deben buscar las causas en 
fenómenos naturales, y no dejar 
volar nuestra imaginación. 
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al hombre dañando lo que le sirve para 
su vida.  Por eso, lo propio de una infes-
tación consiste en que el influjo del ma-
ligno se dé sobre los lugares y las cosas, 
no directamente sobre las personas, aun-
que sí para molestarlas, es decir, en un 
lugar infestado se pueden percibir mani-
festaciones extraordinarias por cualquier 
persona, sin importar su estado de gracia 
y hasta de su fe, pues el influjo del Diablo 
es sobre los objetos.

REQUIEREN LA VALORACIÓN 
DE UN SACERDOTE EXORCISTA
Es importante tener en cuenta que cuan-
do se percibe algo anormal en algún lugar 
o en alguna cosa primero deben buscarse 
las causas en fenómenos naturales, y si 
luego de un cuidadoso examen no se 
encuentra la causa, se puede recurrir a 
un sacerdote que puede llegar a revisar 
el asunto y hacer una bendición sobre 
los lugares y las cosas.  Si con todo se 
siguen dando estos fenómenos, se hace 
indispensable el juicio del sacerdote exor-
cista el cual, si luego del discernimiento 
respectivo concluye que sí hay un influjo 
del maligno, puede aplicar el sagrado rito 
prescrito para estos casos.

Exponer esta doctrina no tiene como 
finalidad motivar el que con simplismo 
y vaguedad se llegue a pensar que toda 
manifestación inexplicable tiene origen 
en el influjo del Demonio, al contrario, 
tener la doctrina clara nos ayuda a 

descartar falsos supuestos y buscar sus ra-
zones en causas naturales. 

Los puntos que expuse al inicio de este 
texto son el punto de partida de cualquier 
discernimiento, pues, aunque existen las in-
festaciones diabólicas, lo primero que tiene 
que pensar un fiel cristiano es que Dios es 
Señor y Redentor, que nada se mueve sin los 
designios de Su providencia, que quiere que 
todo hombre se salve y llegue al conocimien-
to de la verdad, y que, si fuera el caso de una 
verdadera infestación, será oportunidad para 
que Dios manifieste al creyente Su poder 
sobre el Demonio y para que los fieles afec-
tados puedan crecer en la virtud de la fe y 
de la esperanza en el Dios que es amor.

El Demonio sí puede actuar 
en objetos y casas, a esto 
los exorcistas lo llaman 
infestación diabólica.

Sin embargo, esto no es 
algo común, como parecen 
indicar tantas películas de 
terror.  

Es importante tener en 
cuenta que cuando se 
percibe algo anormal, por 
ejemplo, ruidos, olores o 
sombras primero deben 
buscarse las causas en 
fenómenos naturales.

Si luego de un cuidadoso 
examen no se encuentra la 
causa, se puede recurrir a 
un sacerdote que puede 
hacer una bendición sobre 
los lugares y las cosas. 
 
Si con todo se siguen 
dando estos fenómenos, se 
hace indispensable el juicio 
del sacerdote exorcista que 
aplicará el sagrado rito 
prescrito para estos casos.

La infestación diabólica 
es cuando el Demonio 

agrede indirectamente a la 
persona dañando lo que le 
sirve para su vida. En un lugar 
infestado se perciben manifes-
taciones extraordinarias“.

PBRO. JOSÉ ALBERTO MEDEL
SACERDOTE EXORCISTA 

Y en toda infestación, Dios manifiesta 
Su poder sobre el mal

Si bien en las películas 
pasa mucho, las infesta-
ciones son muy raras. 

¿Objetos y casas 
infestadas?

EN RESUMEN
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*
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El retorno

E l Premio Nobel de Literatura 
1959, el italiano Salvatore 
Quasimodo, tiene un poema 
de tres versos que capta la 

desesperación de muchos de nosotros: 
Cada uno está solo sobre el corazón de 
la tierra /traspasado por un rayo de sol: 
/ y en seguida anochece.

El hombre busca la solitaria luz que 
alumbre su existencia oscura. Y cuando 
cree tenerla, cuando ha llegado a sentirse 
por encima de la necesidad de Dios, de la 
necesidad del prójimo, se le viene una som-
bra sin sentido, la terrible oquedad de una 
vida atormentada por la ausencia, el miedo, 
la incertidumbre y el desprecio a la fe.

Como tantos de mis contemporáneos, 
yo he pasado por ese dilatado y espacioso 
túnel. Hijo del Siglo XX, ideologías de 
izquierda y espejismos inútiles del he-
donismo carcomieron la enseñanza ca-
tólica que una vez ardió como fuego. No 
soy el único de mi generación. Pero yo 
tuve una gracia, un regalo inmerecido 
(como todos) para desandar el sendero 
que conduce al abismo y a la nada: una 
mujer que me limpió, poco a poco, con 
oración y tenacidad, el alma. Y un obispo 
que pegó los escombros.

He vuelto—a empellones— a la fe de 
mis mayores. Pero he vuelto. ¿Cuántos se 
quedaron? No lo sé. Al hombre se le co-
noce por su final. Y ahora, iniciado el 
retorno, sé que no estoy solo en el corazón 
de la tierra. Y que la noche no es sino el 
preludio de la verdadera alegría.

‘Jesús lo que quiere es que 
sus secretos se divulguen’

UN OBISPO DEL SIGLO XVI  CON INTUICIONES DEL CATOLICISMO DEL SIGLO XXI

F ray Juan de Zumárraga 
(+1548) fue el primer 
obispo de la actual Ar-
quidiócesis de México. 

Dos son las grandes aportaciones 
culturales y de fe reconocidas his-
tóricamente de su rico episcopado: 
el establecimiento de la imprenta y 
la fundación de la Universidad, mis-
mos que favorecieron la rápida pro-
pagación del Evangelio en la Nueva 
España, particularmente asumido 
entre los naturales.

EN ESTILO LLANO
En su Doctrina breve muy prove-
chosa de las cosas que pertenecen 
a la fe católica y de nuestra cris-
tiandad en estilo llano para la co-
mún inteligencia impresa por el 
impresor Juan Pablos en 1543, Zu-
márraga, adelantándose a su tiem-
po y contra las concepciones que 
sostenían que el indígena era 

incapaz de comprender  las cosas 
de la fe, asegura que la Biblia es 
alimento de todos los pueblos.

“No apruebo la opinión de los 
que dicen que los idiotas (iletrados, 
simples) no leyesen en las Divinas 
Letras que el vulgo usa: porque 
Jesucristo lo que quiere es que sus 
secretos muy largamente se divul-
guen … Y aún más digo: que plu-
guiese a Dios que estuviesen 
traducidas en todas las lenguas de 
todos los del mundo para que no 
solamente las leyesen los Indios, 
pero aún otras naciones (bárbaras) 
las pudiesen conocer”.

UN PRIMER ESCALÓN
Zumárraga afirmò que “no hay du-
da” que leer y conocer el Evangelio 
y las epístolas de san Pablo es “el 
primer escalón” para que exista la 
cristiandad, entendiendo desde la 
primera mitad del siglo XVI que 
“Una fe que no se hace cultura es 
una fe no aceptada plenamente, no 
pensada enteramente, no vivida 
fielmente” (Juan Pablo II).

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 

Para Maité, en su cumpleaños
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

DE PASEO POR LA CIUDAD de Pachuca tuve 
la oportunidad de visitar en familia el Mu-
seo de la Miniatura.

Me trasladé a mi infancia, recordando 
las maquetas de las tareas escolares y tam-
bién al pasado, al ver representaciones a 
escala de antiguos molinos y talleres de 
herrería, carpintería y muchas otras activi-
dades más. Al verlos, estos mundos en 
pequeño me hicieron una invitación a soñar. 
Por otra parte, observando la calidad de los 
detalles de las miniaturas pude imaginar 

Miniaturas
las numerosas horas de trabajo invertidas 
en lograr esas obras de arte.

El nivel de detalle de algunas de estas 
representaciones me invitó a reflexionar 
que aun en las actividades más simples y 
cotidianas, la dedicación y el amor pueden 
hacer una gran diferencia. Tareas tan sen-
cillas como lavar, planchar o cortar una tabla 
pueden encerrar en sí mismas una belleza, 
si pensamos que por medio de ellas nos 
damos a los demás.

Domingo Savio, joven santo que murió 
a los 15 años, solía decir: “Tal vez no pueda 

hacer grandes cosas, pero aun las más pe-
queñas las puedo hacer para gloria de Dios”. 
Con este pensamiento, Domingo nos enseña 
que un motivo noble engrandece la tarea 
más diminuta.

Así que, viendo estas pequeñas grandes 
obras de arte, podemos darnos cuenta que, 
todas esas actividades cotidianas, que pu-
dieran llegar a parecernos demasiado sim-
ples y sencillas y en muchos casos hasta 
intrascendentes, si se les pone el alma y el 
corazón, pueden llegar a tener un efecto 
asombrosamente positivo. 

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

morían, sería por lo que más valía la pena: 
por amor a Jesús; perderían la vida terrenal 
pero ganarían la celestial. Por eso muchas 
familias católicas no dudaban en hospedar 
sacerdotes, y aceptaban valerosas que en 
su hogar se celebraran Misas y otros Sa-
cramentos. Tomaban todas las precaucio-
nes, pero estaban dispuestos a asumir lo 
que les sucediera, por amor a su Señor, 
con plena confianza en que Él les daría 
Su gracia para tener la fortaleza de en-
frentarlo todo, y si les tocaba dar la vida, 
los recibiría con los brazos abiertos y re-
compensaría con creces su sufrimiento 
y martirio.

Cabe recordar que antes de morir, san 
Joselito, joven mártir cristero, le escribió 
una carta a su mamá en la que le decía: 
‘nunca fue más fácil ganarse el Cielo’.

3. ERAN GUADALUPANOS
Casi todos ellos, cuando los iban a fusilar, 
no sólo honraban a Cristo Rey, sino tam-
bién exclamaban: ‘¡Viva la Virgen de 
Guadalupe!’

Expresaban así que tenían un profundo 
amor y devoción a la Virgen, a la que te-
nían como Madre amorosísima, y a la que 
se encomendaban devotamente. 

Cuando se cerraron los templos y se 
celebraban Misas clandestinas en los ho-
gares, los laicos dependían de que hubiera 
un sacerdote disponible y un lugar seguro, 
no estaba en sus manos que se pudiera 
celebrar Misa diario, pero lo que sí estaba 
en sus manos, literalmente, era el Santo 
Rosario, y por eso, aún a riesgo de su vida, 
se reunían a rezarlo diario.

Nunca dejaron de encomendarse a la 
intercesión maternal de Santa María de 
Guadalupe, y Ella les correspondió: nunca 
dejó de velar por ellos en la tierra, y cuan-
do murieron los condujo al Cielo.

4. ERAN INGENIOSOS
Ante las injusticias y persecuciones, no 
se achicaban, no se dejaban amedrentar 
ni se quedaban encerrados, al contrario, 
inventaban modos muy ingeniosos para 
poder seguir participando de los Sacra-
mentos y mantener viva la fe: se disfra-
zaban para eludir a sus perseguidores, 
escondían en los sitios más inesperados 
los objetos sagrados, vestiduras, hostias 
y vino para la Misa; se las ingeniaban luego 
para distribuir la Sagrada Comunión a 
quien la requería. Fue ejemplar cómo  
pusieron sus cualidades, con gran imagi-
nación, al servicio del Señor.

5. NO DEVOLVÍAN MAL POR MAL
Ninguno de los mártires cristeros ca-

nonizados por la Iglesia participó en actos 
violentos. Se vieron tentados a hacerlo, 
pues las injusticias y crímenes que pre-
senciaban a su alrededor clamaban ven-
ganza, pero en su lucha por la paz, se 
mantuvieron amando y perdonando hasta 
el final. No hay otro camino más seguro 
para alcanzar la santidad.

A provechando que este 20 
de noviembre celebramos 
al beato Anacleto González 
Flores, que fue uno de los 

mártires cristeros, y aprovechando tam-
bién que se celebrará el día del laico mexi-
cano, cabe que nos preguntemos qué 
podemos los laicos de este tiempo, apren-
der de él y de otros mártires laicos como 
él. Y cabe dar al menos 4 respuestas.

1. JESÚS ERA EL CENTRO DE SU VIDA
El grito de ‘¡Viva Cristo Rey!’ no era un 
slogan, un ‘grito de guerra’ como dice la 
canción, ni una frase célebre que deci-
dieron pronunciar antes de ser 
fusilados. 

Era expresión de una fe profunda. Ex-
ternaba lo que sucedía en su interior: 
Cristo reinaba en su corazón, era el centro 
de su vida, su Señor, su Rey.

Vivían tomados de Su mano, buscando 
agradarlo en todo. Dedicaban tiempo de 
su día a orar, a leer la Palabra de Dios, y 
mientras fue posible, acudieron diario a 
Misa.

Por eso no aceptaron sin chistar verse 
privados de los Sacramentos, y que los 
fieles fueran perseguidos, atropellados, 
asesinados por su fe. Y en lugar de su-
cumbir al miedo o a la indiferencia, hi-
cieron cuanto estuvo a su alcance para 
oponerse pacíficamente a la persecución 
contra la Iglesia Católica.

2. NO TEMÍAN MORIR POR CRISTO
No eran temerarios ni despreciaban su 
vida, pero sabían que era pasajera, que lo 
más importante no era aferrarse a con-
servarla a costa de faltar a su fe, a la verdad 
o a la caridad, sino vivirla a plenitud, y si 

Ante las injusticias 
no se achicaban, 
ni se quedaban 
encerrados

5 cosas que podemos aprender 
de los mártires cristeros



14 de noviembre de 2021www.desdelafe.mx 11desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Por P. EDUARDO LOZANO

EN OCASIONES TENGO la impresión de coin-
cidir en varios puntos con los ateos, o al 
menos con algunas consecuencias lógicas 
de su negación fundamental, pues si su 
afirmación central es que Dios no existe, 
una derivada elemental sería: los castigos 
divinos no existen… QUIERO CERRAR EN TRES 
las principales razones de un defecto hu-
mano muy añejo, que de una u otra manera 
se manifiesta en las culturas más sencillas 
como en las más complejas; el defecto es 
que solemos darle a Dios un rostro casti-
gador y vengativo, un corazón duro, una 
voz de trueno y hasta oídos sordos; y las 
tres razones que están a la raíz de tal de-
fecto parecerían gemelas en una misma 
persona: la ignorancia, la impotencia, y la 
indigencia… EL CIENTÍFICO AUTÉNTICO, el 
investigador decente, el maestro honesto, 
el teólogo humilde, el filósofo sencillo, el 
comunicador veraz, el publicista franco 
(-¿existen tales personas?, -¡si!), y hasta el 
campesino experimentado o el ama de 
casa graduada en practicidad, antes o des-
pués aceptan que, no obstante su profe-
sionalismo y amplio conocimiento, siempre 
será mucho más lo que ignoran que lo que 
saben (y ni falta hace decir que si alguno 
se aferra a su ignorancia o terquedad, podrá 
decir que “tiene otros datos”)… EL ATLETA 
INTEGRAL, el obrero hábil, el artista ducho, 
el payaso serio, el mecánico formal, el al-
bañil atrevido, y hasta el repostero más 
sofisticado, saben que llega el momento 
en que deben decir con sencillez: no puedo, 
no se puede, o ya no es posible; sólo los 
malos merolicos y los peores políticos osan 
ir al colmo de la temeridad y mostrar lo 
imposible o lo indebido como fácil y mejor… 
EL RICO SENSATO, el empresario prudente, 
el conquistador respetuoso, el juez justo, 
el productor generoso, el filántropo sincero, 
y hasta el abarrotero más generoso, siem-
pre deberán reconocer que están necesi-
tados de algo (¡o de mucho!) que es más 

y mejor de lo que pueden dar… LOS TRES 
PÁRRAFOS previos basten para constatar 
la ignorancia, la impotencia y la indigencia 
que forman parte de nuestra genética exis-
tencial; y precisamente porque somos así 
como somos, nuestro añejo defecto sale 
a relucir antes o después, de un modo o 
de otro, y llegamos a afirmaciones que nos 
parecen la puritita verdad, y son más que 
neta mentira: “te va a castigar Diosito”, “¡es 
que Dios a mí no me oye!”, “no tienes per-
dón de Dios”, y así por el estilo… SIN DARLE 
VUELTAS al asunto te propongo pensar lo 
siguiente: si en verdad Dios castigara 
¿quién quedaría vivo?, si Dios actuara como 
juez humano ¿en qué cárceles divinas ca-
brían tantos sentenciados?, si Dios hablara 
con relámpagos y centellas ¿no tendría 
que ser el universo entero una tormenta 
infinita?, si Dios tuviera el corazón duro 
¿de dónde carambas salió una madre tan 
tierna y cariñosa como la tuya o la mía?… 
TENGO POR CIERTO y seguro que en una 
tal conferencia internacional de ateos de 
pura cepa, probos e íntegros en su inten-
ción, que tuviese como tema central de-
mostrar la inexistencia del Creador, Padre, 
Rey y Señor, Redentor y Santificador de la 
humanidad, en tal conferencia Dios mismo 
estaría sentado en la butaca delantera para 
enterarse lo que dicen de Él, también an-
daría tras bambalinas viendo que nada 
falte, y hasta en la cabina de luces y sonido 

para que todo funcionara a la perfección… 
HAY UNA CLASE de personas que luego me 
provocan risa -forzada- o me mueven a 
compasión -obligada-: tales personas blan-
den la Biblia con la habilidad de un sarra-
ceno y descuidando la sencillez y 
profundidad de su mensaje, se aferran a 
entenderla al pie de la letra y acaban to-
mando la palabra con las patas… EN LAS 
DOS SEMANAS que hoy comienzan (antes 
de iniciar el Adviento), en la Santa Misa 
estaremos escuchando lecturas que tienen 
el bellísimo apellido de “apocalípticas”, y 
que no tienen otra intención más auténtica 
y profunda que seguir manifestando la 
misericordia, la providencia, la magnani-
midad, la santidad, la supremacía, la om-
nipotencia de Dios; ¡ah!, pero como solemos 
escucharlas desde nuestra ignorancia, 
nuestra impotencia y nuestra indigencia, 
nos suenan a mera destrucción y castigo, 
a venganza y desquite divinos… CON EL 
CORAZÓN le aplaudo a cada ateo honesto 
cuando afirme que no existe castigo divino 
alguno, y ojalá pueda descubrir que un 
aplauso salido del corazón humano es 
como una palmada afectuosa que Dios nos 
ofrece cuando más necesitamos; y no te 
pongas celoso -amable lector- que también 
para ti hay un aplauso cordial (¡del corazón!) 
si es que andas achicopalado, entristecido, 
cabizbajo o alicaído, si te hicieron pasar 
una muina o si sientes que no te calienta 
ni el sol… PIDO UNA DISCULPA por los errores 
“de dedo” del domingo anterior, pues por 
la prisa de irme al cine no hice la corrección 
final; la tal película de Santa Juana de Arco 
hay que verla “con pincitas” ya que no es 
cine comercial ni nada convencional, pue-
do decir que es un filme poético y meta-
histórico, y entonces habrá que verlo hasta 
dos veces; ¡ah!, también disculparán si hoy 
estuve un tanto filosófico, pero eso de an-
dar en ayunas repercute luego en lo que 
uno escribe…

Le aplaudo a cada 
ateo honesto 
cuando afirme que 
no existe castigo 
divino alguno.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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El pasaje de hoy es una exhortación a 
no dejarse vencer por el desánimo ni la 
desesperanza 

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

No hay que preocuparnos 
por cuándo será el fin

E l pasaje evangélico de este 
domingo utiliza un lenguaje 
apocalíptico bajo el cual, se 
desea descubrir o revelar 

algo. En efecto, los cristianos a los que se 
dirige el evangelista Marcos atravesaban 
por un momento de crisis en la fe, de 
modo que, este texto se presenta como 
una exhortación para no dejarse vencer 
por el desánimo ni la desesperanza. 

De ahí que, aparezca el título “Hijo del 
hombre”, expresión tomada del libro de 
Daniel (7,13) que evoca a la segunda venida 
del Hijo de Dios en su gloria para juzgar 
a todas las naciones. Por tanto, los signos 
cósmicos que aparecerán –el sol se os-
curecerá y la luna perderá su brillo, las 
estrellas caerán– son una forma de ex-
presar la irrupción de Dios en la historia 
y el mundo.

A este respecto, resulta bastante inte-
resante la reflexión de un monje bene-
dictino conocido como Beda el Venerable 
(672-735): “En el día del juicio se 

oscurecerán las estrellas no por la dismi-
nución de su ardiente luz, sino por la 
claridad que llegará inesperadamente de 
la verdadera luz, es decir, del Juez supre-
mo cuando venga en toda su majestad”. 

El cristiano, entonces, no tiene que 
preocuparse por el cuándo, sino por per-
manecer firme en la esperanza. A este 
respecto, Benedicto XVI puntualiza que 
uno de los rasgos de la esperanza es “llegar 
a conocer a Dios, al Dios verdadero”. El 
ejemplo que describe esta realidad se 
encuentra en la vida de santa Josefina 
Bakhita, una mujer africana que, desde 
pequeña fue secuestrada, golpeada y ven-
dida como esclava. En un momento de 

su historia personal y paradójicamente 
desde una situación de “no vida” llegó a 
conocer al Dios revelado por su Hijo, sin-
tiéndose conocida, amada y esperada: “yo 
soy definitivamente amada, suceda lo que 
suceda; este gran Amor me espera”.  

Dice el escritor Jorge Luis Borges: “No 
hay un instante que no esté cargado como 
un arma”. Bajo esta expresión, es posible 
comprender que, cada momento de nues-
tra vida con sus luces y sus sombras, 
siempre será posible encontrar aquellos 
“instantes” de Dios, en los cuales, tan si-
lenciosos y, a la vez, cargados de signifi-
cados, transforman la aridez de nuestros 
desiertos en una experiencia fecunda de 
fe. Justamente, el cristiano, en ese «ins-
tante» de Dios no es un simple espectador 
de cuanto sucede, sino el protagonista que 
escribe su historia en la gran Historia de 
la Salvación.

COMENTARIO

Por P. JULIO CÉSAR SAUCEDO. 

@kardiognosis 

Del santo Evangelio según san Marcos  (Mc 13, 24-32 )

En aquel tiempo, Jesús dijo a sus discí-
pulos: “Cuando lleguen aquellos días, 
después de la gran tribulación, la luz 
del sol se apagará, no brillará la luna, 
caerán del cielo las estrellas y el uni-

verso entero se conmoverá. Entonces verán venir 
al Hijo del hombre sobre las nubes con gran poder 
y majestad. Y Él enviará a sus ángeles a congregar 
a sus elegidos desde los cuatro puntos cardinales y 
desde lo más profundo de la tierra a lo más alto del 

cielo. Entiendan esto con el ejemplo de la higuera. 
Cuando las ramas se ponen tiernas y brotan las 
hojas, ustedes saben que el verano está cerca. Así 
también, cuando vean ustedes que suceden estas 
cosas, sepan que el fin ya está cerca, ya está a la 
puerta. En verdad que no pasará esta generación 
sin que todo esto se cumpla. Podrán dejar de exis-
tir el cielo y la tierra, pero mis palabras no dejarán 
de cumplirse. Nadie conoce el día ni la hora. Ni los 
ángeles del cielo ni el Hijo; solamente el Padre”.
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U na sección del ministerio 
de Jesús en Jerusalén, pre-
sente en todos los Evange-
lios sinópticos, es el 

discurso sobre el fin del mundo, conocido 
técnicamente como el discurso escatoló-
gico. Una pequeña parte de este discurso 
la leemos este domingo. El Señor ya había 
explicado que el mundo no durará para 
siempre y que la actitud sana de sus dis-
cípulos no es el miedo, sino la vigilancia. 
Lo que leemos hoy está especialmente 
dedicado a mencionar que el Hijo del Hom-
bre, es decir Nuestro Señor Jesucristo glo-
rioso, vendrá al final, pero nadie sabe el 
momento preciso.

Ahora bien, se nos plantea la pregunta 
de cómo interpretar los grandes cataclis-
mos que menciona, a saber, el oscureci-
miento del Sol y de la Luna, la caída de las 
estrellas y la conmoción de todas las fuer-
zas de la naturaleza. 

Hay dos situaciones que debemos tener 
en cuenta: La primera es que Jesús con-
cebía el universo de acuerdo a los cono-
cimientos de su época, para ellos las 
estrellas eran diminutos puntos de luz en 
la bóveda celeste, jamás pensarían que 
fueran astros aun más grandes que nuestro 
Sol, a lejanísimas distancias. El segundo 
supuesto es que Jesús podía hablar usando 
la hipérbole o el lenguaje metafórico própio 
de la apocalíptica. 

La primera respuesta posible es que 
efectivamente puede ocurrir un fenómeno 
de desequilibrio en el planeta que haga 
que la luz que recibimos, tanto del Sol co-
mo de la Luna, se disminuya, eso es per-
fectamente posible. También es posible 
que las fuerzas de la naturaleza entren en 
periodos de “inestabilidad”, llueva dema-
siado, haya tremendas sequías, haya ma-
remotos, terremotos, erupciones volcánicas, 
etc… Todo eso es posible. Que suceda todo 
al mismo tiempo, es posible. 

Sin embargo, también podemos pensar 
que Nuestro Señor usa el lenguaje hiper-
bólico, a saber, nos dice de grandes cata-
clismos para darnos a entender que este 
mundo puede sufrir graves cambios en 
cualquier momento, no es estable nece-
sariamente y puede tener un final. 

El lenguaje simbólico comparable al que 
vemos en el libro del Apócalipsis nos es-
taría diciendo que el escenario en el que 
vive la humanidad, el mundo con el cielo, 
la tierra, las lumbreras y las fuerzas de la 
naturaleza incluidas, no son divinidades 
eternas. Más bien, forman parte de la Crea-
ción, que llegará en un momento a su tér-
mino. Pero el dato más importante que 
dice el Señor en esta parte de su discurso 
es que, toda esta debacle es el preámbulo 
del Triunfo definitivo de Dios. Por tanto, la 
humanidad no está destinada al fracaso 
eterno, sino a la vida eterna.

 

El Señor nos da a entender en su discurso 
que todo en la Creación tiene un final  

Los cataclismos que menciona 
el Señor, ¿son literales o pueden 
comprenderse como símbolos?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
14 de noviembre de 2021

DOMINGO  XXXIII 
DEL TIEMPO ORDINARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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@desdelafemx

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

R ecuerdo que cuando en mis 
tiempos de estudiante de fi-
losofía tuve que leer algunos 
textos de Santo Tomás de 

Aquino (1225-1274), me sorprendió descu-
brir que, para este santo y sabio varón, una 
de las razones por las que el suicidio re-
sultaba inaceptable era porque rompía los 
lazos que unen al individuo con la socie-
dad. Más que sorprenderme, esta manera 
de ver las cosas francamente me chocó.

Estaba de acuerdo en que el asesinato 
de uno mismo era algo moralmente re-
probable; que se trataba de una acción que 
había que evitar aún en las situaciones 
más desesperadas, etcétera; lo que no lo-
graba comprender era qué tenía que ver 
en ello la sociedad. 

Si mi memoria no me falla, mis pensa-
mientos en aquella época discurrían más 
o menos por estos caminos: «Puesto que 
nadie se suicidaría si no se sintiera solo, 
la sociedad, de alguna manera, es culpable 
de esa muerte. ¿Por qué nadie va a buscar 
al desesperado para arrebatarle el arma 
que dentro de poco utilizará contra sí mis-
mo? ¿Por qué nadie lo llama para pregun-
tarle si se encuentra bien, si no necesita 
compañía o por lo menos una palmada 
cariñosa en el hombro? En la vasta ciudad 
en la que vive y sufre, nadie piensa en su 
pobre persona, nadie lo recuerda. ¡Y ahora 
resulta que es él quien corta los lazos, es 
decir, el que viola la ley! ¡Pues no, no y no! 
La razón debe ser otra, porque ésta me 
parece insuficiente además de injusta para 
con el desesperado». 

Por aquel entonces, yo acababa de leer 
La caída de Albert Camus (1913-1960) y 
aún resonaban en mi interior algunas frases 
de ese monólogo admirable: «Sobre todo 
no vaya a creer usted que sus amigos le 
telefonearán todas las noches, como 

deberían hacerlo, para saber si no es pre-
cisamente ésa la noche en que usted de-
cidió suicidarse, o sencillamente si no tiene 
necesidad de compañía, si no se dispone 
a salir. Pero no, si los amigos le telefonean, 
tenga usted la seguridad de ello, lo harán 
en la noche en que usted no está solo y 
en que la vida le parece hermosa».

En el fondo, me decía a mí mismo, los 
culpables son siempre los otros por no 
llamarnos cuando deberían hacerlo. Por 
dejarnos solos tanto tiempo. ¡Que se diga 
que el suicidio atenta contra el amor debido 
a nosotros mismos, o, incluso, contra el 
amor que debemos a Dios, que fue quien 
nos dio la vida, pero no que atenta contra 
el amor de los demás: eso no, eso nunca!

Recuerdo haber dicho todo esto a mi 
viejo profesor de ética, que se me quedó 
mirando dolorosamente. Lo único que 
acertó a decirme fue una frase tomada del 
Evangelio: «Esto no puedes comprenderlo 
ahora, pero lo comprenderás más tarde» 
(Juan 13,7).

Sí, fue mucho más tarde cuando lo com-
prendí, y sólo después de haber escuchado 
la queja de muchos que no hallaban la 
manera de sobrevivir a sus muertos vo-
luntarios. Casi todos ellos se mostraban 
ofendidos, ultrajados, llenos de desprecio: 
aquella muerte solitaria, silenciosa, los 
había matado a ellos también.

Pienso, por ejemplo, en el caso de aquel 
padre de familia que se ahorcó en su re-
cámara mientras en el cuarto de enfrente 
respiraban dos niños que se quedarían 
solos a merced de la vida. ¿No era justo 
pensar en ellos? ¿No era necesario que 
aquel hombre aceptara su desesperación 
como el precio que había que pagar para 
no dejar solos a aquellos seres que tanto 
lo necesitaban? Pero me temo que él pensó 
únicamente en su propia soledad y nada 

El enemigo de todos

en la de aquellos a quienes mataría su 
ausencia. ¿No había sido egoísta? 

Muchos años de una psicoterapia de 
pacotilla y cientos de miles de libros de 
autoayuda inspirados en ella nos ha en-
señado a creer que lo primero que cuenta 
es nuestra persona, nuestros complejos y 
nuestra felicidad. 

En la época en que su madre se estaba 
muriendo –cuenta William J. Doherty en 
su libro Soul Searching- una mujer estaba 
en terapia con un analista muy afamado, 
y cuando ésta le habló del deber de estar 
junto a su madre durante sus últimos días, 
el terapeuta le hizo esta pregunta: 

«-¿Y qué cosa es su madre para usted 
en este momento?». 

En otras palabras, ¿por qué sacrificarse 
por una madre, un padre, un hijo o un cón-
yuge? ¿Por qué pensar en ellos, si nuestro 
primer deber es para con nosotros? 

A veces pienso que, en cierto sentido, 
al insistir tanto en el yo y tan poco en el 
nosotros, la psicología ha acabado convir-
tiéndonos en hombres y mujeres profun-
damente egoístas y antisociales. 
Antisociales en el sentido de que los demás 
influyen cada vez menos a la hora de tomar 
las decisiones que supuestamente habrán 
de llevarnos nuestra tan anhelada «auto-
rrealización». Pero se trata sólo de una 
sospecha, y no sé si será infundada. 

Sea como sea, Santo Tomás tenía razón: 
el suicidio, aparte de ser un pecado (es 
decir, una grave ofensa al Dios de la vida), 
es también un rechazo de los demás, un 
desprecio que los hiere: es tomar, con res-
pecto a ellos, una distancia infinita. El mun-
do ha dado vueltas, y ya no soy más aquel 
joven estudiante de filosofía que quería 
criticarlo todo. Ahora la vida me ha ense-
ñado que no es prudente despreciar la 
sabiduría de los antiguos. Recuerdo el caso 
de una mujer cuyo marido se había suici-
dado disparándose un tiro a la cabeza: ¡con 
qué rencor hablaba de él! «Me ha dejado 
sola, sola», decía gritando. «¡Lo odio!». 

Ahora el que miraba dolorosamente era 
yo. Así miraba a aquella mujer. Porque tenía 
razón, la habían dejado sola. ¡Ah, mi querido 
Santo Tomás, qué superficial fui, con qué 
ligereza tomaba tus reflexiones!...

OPINIÓN/
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LA FUNDACIÓN AYUDA A LA Iglesia Necesi-
tada (ACN) está cada vez más preocupada 
por el peligro que corren sacerdotes, reli-
giosos y misioneros laicos en muchas 

partes del mundo. En lo que va de 2021, 
los medios de comunicación han infor-
mado de que al menos 17 de ellos han sido 
asesinados y 20 secuestrados. 

ACN está especialmente alarmada por 
la situación en Nigeria, donde se han pro-
ducido dos de los asesinatos y siete de los 
secuestros arriba mencionados. México 
también sufre un alto nivel de violencia, 
al menos tres sacerdotes y un catequista 
han sido asesinados en incidentes sepa-
rados. En junio, el P.  Juan Antonio Orozco 
Alvarado fue asesinado cuando se dirigía 
a celebrar la Santa Misa en el pueblo de 
Tepehuana de Pajaritos, al quedar atrapado 
en el fuego cruzado entre bandas rivales.

Estos secuestros y asesinatos se están 
produciendo en cada vez más países. Entre 
los que están Venezuela, Perú, Haití, Fili-
pinas, Angola, Burkina Faso, Sudán del Sur, 
Uganda, Camerún y Mali. Incluso en 

Francia, considerado un país seguro, el P. 
Olivier Maire fue asesinado el 9 de agosto 
por un hombre que estaba en espera de 
juicio por ser sospechoso del incendio 
provocado en la catedral de Nantes.

“Cuando la seguridad es mínima y la 
situación es frágil, todo el mundo abandona 
los lugares, pero los sacerdotes, religiosos 
y misioneros laicos católicos se quedan. 
Su dedicación al servicio al prójimo los 
coloca en la línea de fuego. Por ello, nece-
sitan más que nunca nuestras oraciones 
y nuestro apoyo”, expresó Thomas Hei-
ne-Geldern, presidente ejecutivo de ACN.

Violencia: Sacerdotes 
y religiosos son cada 
vez más un blanco

Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

El Vaticano anunció que será el 15 
de mayo de 2022 cuando se realiza-
rá el rito de canonización de siete 
nuevos santos para la Iglesia, luego 
de que por la pandemia se había 
postergado. Serán: Lázaro, laico, 
mártir; César de Bus, sacerdote, fun-
dador de la Congregación de los Pa-
dres de la Doctrina Cristiana; Luigi 
Maria Palazzolo, sacerdote, fundador 
del Instituto de las Hermanas de los 

Pobres; Giustino María Russolillo, sa-
cerdote, fundador de la Sociedad de 
las Divinas Vocaciones. 
Así como Charles de Foucauld, sa-
cerdote diocesano; Maria Francesca 
di Gesù, fundadora de las Hermanas 
Terciarias Capuchinas de Loano; y 
María Domenica Mantovani, cofun-
dadora y primera superiora general 
del Instituto de las Hermanitas de la 
Sagrada Familia.

Una foto que muestra el amor y la tragedia 
de la guerra en Siria ganó el concurso interna-
cional Siena Photo Awards 2021. Pero no solo 
eso, además generó una ola de solidaridad. En 
ella se ve a Munzir Al-Nazzal sosteniendo a su 
hijo Mustafá. Al padre le falta una pierna, que 
le fue amputada tras un bombardeo en Siria. El 
hijo nació sin brazos ni piernas por culpa de un 
gas químico que respiró su madre durante el 
embarazo. Los organizadores del certamen 
han conseguido más de 64 mil euros en dona-
tivos para que la familia viaje a Italia y reciban 
ahí cuidados médicos especializados. (Aleteia) 

BREVES
DEL MUNDO
La Iglesia Católica tendrá nuevos santos en 2022

La foto que cambió
la vida de una familia

Escanea          
EL CÓDIGO QR PARA 
CONOCER MÁS DE LA 
IGLESIA NECESITADA

Italia 

Siria 
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VOZ DEL PAPA/

LA OFICINA DE PRENSA de la Santa Sede 
confirmó que el Papa Francisco viajará a 
Chipre y Grecia del 2 al 6 de diciembre de 
este año. El Santo Padre ya había adelan-
tado su intención de visitar ambos países 
mediterráneos antes de finalizar 2021, pero 
hasta ahora se ha confirmado oficialmente 
por el Vaticano. 

Francisco visitará Chipre por primera 
vez, del 2 al 4 de diciembre, y estará en la 
ciudad de Nicosia. Posteriormente, del 4 
al 6 de diciembre estará en Grecia, donde 
se tienen previstas dos visitas: Atenas y 
la Isla de Lesbos, donde el Santo Padre 

Próxima visita: 
Grecia y Chipre

Por Redacción DLF

@desdelafemx  

El logotipo de la visita a Chipre.  

E n los momentos de debilidad 
y dificultad de nuestra vida, 
cuando estamos cansados de 
hacer el bien, debemos in-

vocar al Espíritu Santo para pedirle su 
fuerza y su protección, aseguró el Papa 
Francisco en su catequesis.

Durante la Audiencia General del 10 de 
noviembre, el Santo Padre aseguró que 
todos los cristianos debemos invocar más 
al Espíritu Santo, con palabras sencillas y 
en los diferentes momentos del día.

“Tú debes decir en los momentos de 
dificultad: ‘Espíritu Santo, ven’. La palabra 
clave es esta: ‘ven’. Pero tienes que decirlo 

El Papa nos llama a invocar 
más al Espíritu, con palabras 
sencillas, en distintos 
momentos.

¿Cómo invocar al 
Espíritu Santo?

Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

tú con tu lenguaje, con tus palabras (...) Ven, 
porque estoy en dificultad, ven porque 
estoy en la oscuridad, en la penumbra; ven 
porque no sé qué hacer; ven porque voy 
a caer. Ven. Ven. Es la palabra del Espíritu 
para llamar al Espíritu Santo”.

El Papa Francisco recomendó también 
realizar la oración que la Iglesia recita en 
Pentecostés, que nos recuerda cómo re-
zaban la Virgen y los apóstoles después 
de que Jesús subió al Cielo.

Esta oración, afirmó, nos ayudará a ca-
minar en el Espíritu, en la libertad y en la 
alegría.

El Papa Francisco haciendo oración. 

Secuencia de 
Pentecostés 

Ven Espíritu divino,
manda tu luz desde el cielo.
Padre amoroso del pobre,
don en tus dones espléndido.
Luz que penetras las almas,
fuente del mayor consuelo.
Ven, dulce huésped del alma,
descanso de nuestro esfuerzo.
Tregua en el duro trabajo,
brisa en las horas de fuego.
Gozo que enjuga las lágrimas
y reconforta en los duelos.
Entra hasta el fondo del alma
divina luz y enriquécenos.
Mira el vacío del alma
si tú le faltas por dentro.
Mira el poder del pecado
cuando no envías tu aliento.
Riega la tierra en sequía,
sana el corazón enfermo.
Lava las manchas.
Infunde calor de vida en el hielo.
Doma el espíritu indómito.
Guía al que tuerce el sendero.
Reparte tus siete dones
según la fe de tus siervos.
Por tu bondad y tu gracia,
dale al esfuerzo su mérito.
Salva al que busca salvarse
y danos tu gozo eterno.

ORACIÓN

volverá después de que en 2016 realizó 
una histórica visita a los refugiados.

El programa oficial, como es común 
estos casos, se dará a conocer en los próxi-
mos días, informò Vatican News. 

El logotipo oficial de la Visita Apostólica 
a Grecia, explica Vatican News, representa 
a la Iglesia como un barco que atraviesa 
las turbulentas aguas del mundo, con la 
cruz de Cristo como mástil y el Espíritu 
Santo inflando sus velas, cuya forma esti-
lizada evoca la figura del Papa, que llega 
como amigo de Grecia.

En tanto, el logotipo para Chipre tiene 
el mapa de la isla. A la izquierda, el Papa 
mira al patrono san Bernabé, y a la derecha 
hay una rama de olivo atada a una espiga 
de trigo, signos de paz y comunión.
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